

CHRIS Y BERYL

TORMENTAS NO DAN TREGUA

El paso de la tormenta tropical *Chris* por territorio nacional dejó afectaciones en estados como Oaxaca, Edomex, Veracruz y Tamaulipas. En estas dos últimas entidades se prevé para este viernes el embate del huracán *Beryl*, que ayer alcanzó categoría 5 y que primero tocaría tierra, ya degradado, en la península de Yucatán.

PRIMERA | PÁGS. 14 Y 15



XALAPA, VERACRUZ

Foto: Reuters



CHICOLOAPAN, EDOMEX

Foto: Especial/Angeles Velasco

HAY MÁS DE MIL FAMILIAS REFUGIADAS TRAS EL PASO DE CHRIS

Dañados, 35 puntos de Veracruz

AUTORIDADES REGISTRAN MAYORES afectaciones en 4 municipios por inundaciones, derrumbes y deslaves; censan a damnificados

POR LOURDES LÓPEZ

Corresponsal

nacional@gimm.com.mx



XALAPA.— La titular de la Secretaría de Protección Civil, Guadalupe Osorno Maldonado, informó que son 35 municipios afectados por el paso de la tormenta tropical *Chris*.

La funcionaria reportó que primero fueron las lluvias que dejó la depresión tropical número 3, pero al convertirse en tormenta tropical *Chris* las afectaciones mayores fueron en cuatro municipios: Huiloapan, Tlilapan, Misantla y Xalapa, por deslizamientos de tierra.

Debido a las fuertes precipitaciones se suspendieron clases en 41 municipios, únicamente ayer. Hay, al menos, mil 500 viviendas dañadas por desprendimientos, barrancadas y lluvias que generaron anegamientos; hasta anoche se contabilizaban tres como pérdida total. Más de mil familias están refugiadas.

Una vez que tocó tierra por el municipio de Vega de Alatorre, *Chris* se degradó a depresión tropical. Sus remanentes siguieron provocando lluvias intensas que, de acuerdo con los pronósticos, prevalecerían hasta la tarde de hoy o madrugada de mañana.

En la región serrana de Misantla hubo deslaves y deslizamientos, con cortes carreteros, por lo que cuadrillas y personal de la SSP implementó el Plan Tajín, además y auxilió para el retiro de lodo y piedras de la carretera.

En el caso de Xalapa, donde hubo lluvias puntuales de entre 170 y 200 mm en 24 horas, hubo al menos 6 deslaves y personas sepultadas por el lodo, pero lograron ser rescatadas.

En una vivienda, las paredes no soportaron el peso del lodo y colapsaron. En otro sitio, un alud cayó sobre una vivienda y una familia estuvo a punto de quedar sepultada, pero fue rescatada.

En la reserva del Tronconal una pareja de la tercera edad fue rescatada con vida luego de que un deslizamiento llegó a su vivienda. Es la segunda vez

que salvan la vida, pues también resultó afectada cuando el paso del huracán *Grace*, que dejó fuertes lluvias, un cerro sepultó a una familia completa, en esa ocasión se trataban de la nuera y los nietos de los ahora sobrevivientes.

Hubo derrumbes en las principales avenidas de Xalapa y PC local reportó, a las 14 horas de ayer, afectaciones en 58 colonias.

“En Úrsulo Galván llegaron 11 personas refugiadas, en Álamo Temapache 7, en Banderilla 15, Martínez de la Torre 11 y San Rafael 18 personas”.

El río Nautla, en la región de San Rafael, continuaba en ascenso, por lo que mantenían la alerta activada en esa región citrícola y platanera. Las calles se anegaron y la gente mantenía cierto temor por la presencia de cocodrilos.

Aseguró que el río Actopan va decreciendo después de llegar a su nivel de aguas máximas y permanecen en vigilancia el río Cazonés y La Antigua. En el caso de Huiloapan y Tlilapan, ya se esperaban ríos de lodo desde el cerro El Gentil, tras los incendios forestales.

Por su parte, la alcaldesa de Huiloapan, Lizeth Méndez Rosas, informó que hay entre 400 y 500 viviendas afectadas por el deslizamiento del lodo y con pérdida total son tres.

Entre vecinos se organizaron para apoyar a las cuadrillas municipales en las labores de limpieza. También reportó que el DIF municipal realiza un censo para evaluar los daños.

En el municipio de Rafael Delgado, en la comunidad Omiquila, fueron desalojados 52 mujeres y 68 varones.

Los afectados optaron por acudir a viviendas de familiares y se negaron a ir a refugios o albergues; lo mismo sucedió en Huiloapan y Tlilapan.

En la región central montañosa también resultaron afectados los municipios de

Córdoba, Fortín, Chocamán, Tomatlán e Ixhuatlán del Café. Anoche, en el municipio de Álamo, también había emergencia por el desbordamiento de los ríos Estero del Ídolo y el Canal Oro Verde, que ya provocó inundaciones.

— Con información de Roxana Aguirre

EL DATO**Se inunda Xalapa**

En Xalapa hubo lluvias puntuales de entre 170 y 200 mm en 24 horas, hubo al menos 6 deslaves y personas sepultadas por el lodo, pero lograron ser rescatadas.





Fotos: Lourdes López/Roxana Aguirre

Debido a las lluvias por la tormenta *Chris* hubo deslizamientos, inundaciones y casas y vehículos con daños.

